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Екатерина РЯБОВА

С 21 по 24 мая 2009 
года в ВолГУ с рабочим 
визитом побывала 
делегация Цзилиньского 
университета (г. Чанчунь, 
провинция Цзилинь, 
Китайская Народная 
Республика). 

Гости участвовали в торжест-
венном заседании Ученого совета 
ВолГУ и на спортивном празднике, 
посвященном Дню университета. 
В состав делегации входил про-
фессор, проректор университета 
Чжан Сяндун, профессор, директор 
Академии Северо-Восточной Азии 
Цзилиньского университета Чжу 
Сяньпин, заведующий Центром 
международного общения Ван Ин-

Известный российский эконо-
мист, д.э.н., профессор, член-кор-
респондент РАН, академик РАЕН  
Г.Б. Клейнер удостоен звания По-
четного доктора ВолГУ. Церемония 
награждения состоялась на Ученом 
совете ВолГУ, посвященном Дню 
университета. Георгий Борисович 
выступил с ответной речью:

– «ВолГУ – хорошее начало!» – и в 
этом убеждены тысячи волгоградцев и 
жителей соседних областей». Такими 
словами начинается страница «Наш 
университет» сайта ВолГУ. Я бы хотел 
воспользоваться предоставленной 
мне возможностью и исправить ошиб-
ку. ВолГУ является добрым началом 
для многих жителей Юга России, 
Петербурга, Новосибирска, других 
стран и, главное, Москвы. Работы 
ученых ВолГУ прекрасно известны 
в ведущих научных центрах Москвы: 
ИЭ РАН, МГУ, ЦЭМИ, в Секции эконо-
мики РАН, Международной академии 
организационных наук.

По моему мнению, ВолГУ – это 
уникальный университет. В сочета-
нии «уникальный университет» есть 
диалектическое противоречие – соче-
тание универсальности, унификации 
и единственности, уникальности. Это 
очень напоминает экономику. Каждая 
ситуация в экономике уникальна. Она 
имеет свое происхождение, свою 
историю, свои следствия. Уникальны 
кризисы, как по-своему несчастны, 

3-4 июня 2009 года в Волго-
граде проходила  VII Междуна-
родная российско-казахстанско-
японская научная конференция 
«Перспективные технологии, 
оборудование и аналитические 
системы для материаловедения 
и наноматериалов». 

Организатором конферен-
ции выступил ВолГУ совместно с  
ВолгГТУ, Московским государствен-
ным индустриальным университе-
том, Московским институтом стали 
и сплавов, Восточно-Казахстанским 
государственным технологическим 
университетом и Interactive Corporation 
(Япония). На форум съехались извес-
тные ученые ведущих вузов России, 
их коллеги из Казахстана и Японии. 
Всего принимали участие более 30 
вузов и организаций. 

Открыл конференцию предсе-
датель оргкомитета академик РАН 
В.М. Новоторцев (Институт общей 
неорганической химии им. Н.С. Кур-
накова РАН). В своем вступительном 
слове он, в частности, подчеркнул 
важную роль поддержки молодых 
кадров на местах, «что мы и видим в 
волгоградском регионе».

С пленарными докладами выступили 
ректор ВолГУ О.В. Иншаков, заведую-
щая кафедрой судебной экспертизы и 
физического материаловедения ВолГУ 
И.В. Запороцкова, ректор Волгоград-
ского государственного технического 
университета И.А. Новаков, а также 
первый заместитель председателя 
комитета по образованию Государс-
твенной Думы Ю.С. Карабасов. 

по Толстому, несчастливые семьи. 
И вместе с тем экономическая наука 
преодолевает эту уникальность, пред-
лагая универсальные факторы и объ-
яснения для целого класса явлений. 
Экономическая наука – это искусство 
редуцировать явления без потери их 
индивидуальности. Искусство эконо-
миста - баланс между уникальностью 
и универсальностью.

ВолГУ уникален, потому что это 
один из немногих классических 
университетов, возглавляемых эко-
номистом, причем экономистом 
мирового  класса, автором не просто 
пионерских работ, находящихся на 
переднем крае экономической тео-
рии, но и главой целого направления 
– экономической генетики. Олег 
Васильевич как раз и соединяет уни-
кальность и универсальность, потому 
что он выпускает книги, содержащие 
уникальный своей универсальностью 
взгляд на фундаментальные пробле-
мы науки – «Ноmо institutes –Человек 
институциональный», «Встреча с 
простотой», «Свет и цвет в экономике 
и обществе». В общем, ВолГУ – это не 
только хорошее начало, это хорошее 
продолжение и хороший выход на 
путь, который можно назвать «Аллеей 
бессмертия»!

Есть много шуток, связанных со 
словом «почетный»: например, доктор 
«по четным» и «нечетным» дням. Я 
обязуюсь носить звание Почетного 

доктора ВолГУ каждый день с утра 
до вечера!

А в заключение хотел бы поб-
лагодарить... не университет; не 
Ученый Совет; не ректора, О.В. 
Иншакова, а ЭКОНОМИКУ, самую 
универсальную и уникальную, са-
мую человечную и бесчеловечную, 
самую интересную и самую скуч-
ную, самую возвышенную и самую 
приземленную, самую идеальную и 
самую материальную науку в мире 
за тo, что погружение в нее позво-
лило мне стать почетным доктором 
Волгоградского государственного 
университета!

ФОТОФАКТ

ВСЕ ФЛАГИ

Цзилинь и ВолГУ: первый 
шаг к сотрудничеству

Досье «Форума»
Цзилиньский  университет – крупнейший государственный университет 

Китая, осуществляющий подготовку специалистов по философии, 
экономике, юриспруденции, педагогике, литературе, истории, 
естественным и техническим наукам, агрономии, медицине, менеджменту 
и военному делу. 

Иностранные студенты с хорошим знанием китайского языка, прибывшие 
из тех вузов, с которыми Цзилиньским университетом подписаны договоры 
о сотрудничестве, имеют возможность непосредственно начать обучение 
по избранной специальности. При условии, что срок обучения студентов в 
университете до его окончания превышает два года, студентам, сдавшим 
все экзамены по предметам, предусмотренным программой, и защитившим 
диссертацию, университет выдаёт диплом и присваивает соответствующую 
учёную степень. Студентам вузов, с которыми Цзилиньский университет  
заключил договор о сотрудничестве, предоставляется скидка в размере 
30–50% платы за обучение, если они намерены учиться в Цзилиньском 
университете не менее полугода. Университет выдвигает иностранных 
студентов-отличников на соискание премии «Отличный иностранный 
студент», учреждённой правительством Китая. 

Подробности на сайте: http://oic.jlu.edu.cn

лун и заместитель начальника меж-
дународного отдела Ли Мэйхуа. 

В приветственном слове к Учено-
му совету университета проректор 
Цзилиньского университета отме-
тил, что, несмотря на молодость, 
ВолГУ подготовил большое коли-
чество специалистов, сформирова-
на история университета, традиции. 
Чжан Сяндун также выразил уве-
ренность в том, что сотрудничес-
тво между нашими вузами станет 
плодотворным и, несомненно, будет 
нацелено на отличный результат.

Результатом визита делегации 
стало подписание договора о со-
трудничестве между университета-
ми, в рамках которого предполага-
ется осуществление академических 
обменов, проведение совместных 
семинаров, конференций и симпо-
зиумов, поддержка изучения китай-
ского языка в ВолГУ и русского язы-
ка в Цзилиньском университете.

25 июня 2009 г. в Волгоградском 
государственном университете 
прошло заседание Круглого 
стола «Культурная память и пер-
спективы будущего в сфере уни-
верситетского образования». 

ВолГУ не случайно стал местом его 
проведения. Мы активно реализуем 
программу по патриотическому вос-
питанию молодежи, по увековечению 
памяти советского народа в Великой 
Отечественной войне, в Сталинградс-
кой битве, наши ученые поделились с 
немецкими коллегами опытом работы 
в этом направлении. Ученые из Кель-
на, Мюнхена, Берлина также выступи-
ли с докладами о том, как эта работа 
проводится в немецких вузах.

 Кафедра теории финансов, 
кредита и налогообложения (зав. 
кафедрой д.э.н., проф. Л.В. Пе-
рекрестова) стала победителем 
Российского конкурса «Лучшая 
экономическая кафедра» в но-
минации «Финансы и кредит».

 Конкурс проводится по иници-
ативе Вольного экономического 
общества России и Международ-
ной Академии менеджмента при 
поддержке Комитета по образо-
ванию Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской 
Федерации. Координирующим и 
исполнительным органом конкур-
са является Аккредитационный 
независимый центр экономических 
специальностей.

По итогам конкурса было определено 
28 победителей в 8 номинациях. 

ЧТО НОВЕНЬКОГО?

На этой традиционной, 10-й по 
счету, конференции встретились 
профессионалы-страховщики (такие, 
как «Росгосстрах», «Ингосстрах-М», 
«Росгосстрах-Юг», СК «Северная 
казна», СК «Царица», СК «Адмирал» 
и др.) и теоретики – представители 
вузов из 16 российских городов, Укра-
ины, Канады. Главная цель ежегодных 
встреч страховщиков всей России 
– обмен опытом, как положительным, 
так и отрицательным, налаживание 
дружеских связей, а если говорить 
о долгосрочной перспективе – поиск 
научных контактов, преодоление 
противоречий в законодательстве, 
дальнейшее развитие страхового 
российского рынка и его выход на 
международный уровень. 

Рассказывает И.Б. Котлобовский, 
проф., проректор МГУ, зав. каф. «Уп-
равление рисками и страхование»:

– К началу 90-х гг. в стране сущес-
твовала всего одна кафедра, готовя-
щая специалистов по страхованию. В 
1992 г. был принят закон о страхова-
нии и стали стремительно появляться 
частные страховые компании. Поя-
вился спрос на специалистов и пот-
ребность в подготовке таких кадров. 
Поэтому стали открываться новые 
кафедры, преподаватели проходили 
переподготовку, в том числе и за ру-
бежом, появились соответствующие 
магистерские программы. А так как 
мы постоянно встречались на науч-

ных конференциях, то решили: раз 
у нас есть свой предмет – страховая 
наука, образовать Научное страхо-
вое общество, которое возглавили 
ведущие ученые страны в области 
страхования. Раз в год мы обязатель-
но встречаемся, причем в регионах, 
чтобы привлечь внимание именно 
региональных специалистов. 

У нас нет каких-то жестких ре-
золюций, полезно само общение: 
узнаем, чем занимаются другие, 
ставим на обсуждение важные для 
всех нас проблемы. Так, в этом 
году конференция была посвящена 
вопросам образования и подготовки 
кадров. Тема выбрана не случайно, 
так как сейчас переломный мо-
мент – переход на двухуровневую 
систему образования. В связи с 
этим меняются образовательные 
стандарты и возникает много неяс-
ностей. Наша задача – сохранить 
те направления, которые хорошо 
себя зарекомендовали, и сохранить 
контингент студентов, привлечь их к 
обучению в магистратуре, где они 
получат более высокий уровень 
подготовки. Уже сейчас надо ду-
мать о том, как найти им достойное 
место в страховых компаниях. Мне 
кажется, что увеличить число высо-
коклассных специалистов помогут 
специализированные профессио-
нальные школы.

Сейчас много спорят о том, хо-

КОНФЕРЕНц-ПАРАд

Страхованию нужно 
учить и учиться

К ЭКОНОМИКЕ - С БЛАГОДАРНОСТЬЮ

роша или нет двухуровневая сис-
тема образования. Бакалавриат 
дает базовые знания, а обучение 
в магистратуре продолжат далеко 
не все. Мне кажется, что хороший 
студент адаптируется к любой среде 
и быстро займет нужную карьерную 
позицию. Задача вуза – дать ему зна-
ния о среде, где он будет работать, 
о принципах функционирования, 
основных законах, а навыки он до-
работает на рабочем месте.

Л.Н. Бондаренко, проф., генераль-
ный директор СК «Царица»:

– С кадрами всегда была напря-
женная обстановка и не только в 
страховании: их приходилось выра-
щивать самим, ведь любому челове-
ку необходимо время на адаптацию. 
Сейчас появились дипломированные 
специалисты, с ними работать легче. 
От уровня профессионализма наших 
сотрудников зависит все: страхо-
вание – специфическая отрасль, к 
нам клиенты не приходят сами, их 
надо искать. Это автовладельцы все 
застрахованы, а с личными рисками 
люди не спешат. Тем более в период 
кризиса принято экономить на рекла-
ме и страховании. Но я думаю, все 
наладится и отношение к собствен-
ной безопасности изменится. Так 
что нам действительно есть над чем 
поработать в области подготовки 
специалистов, сегодняшняя встреча 
– тому подтверждение.

Марина ПРИПИСНОВА

3-4 июня 2009 года в ВолГУ проходила Международная научно-практическая кон-
ференция «Приоритеты науки в реализации стратегии развития страхования на 
среднесрочную перспективу», которую организовало Научное страховое общество. 
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